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Honorables sénateurs et députés, 

Monsieur le chef d'état-major de la Défense, 

Messieurs les capitaines honoraires, 

Distingués invités, 

Mesdames et Messieurs, 

 

Bienvenue dans les appartements historiques qui sont le domaine 

traditionnel de Sa Majesté la Reine quand elle est sur la Colline du Parlement et du 

Président du Sénat quand elle n’y est pas. Étant donné le rôle de la Souveraine 

dans toutes les questions militaires, c’est l’endroit tout désigné pour marquer le 

centenaire de la Marine canadienne. 

 

Ces appartements se prêtent à notre célébration pour d’autres raisons aussi. 

Certains d’entre vous ont peut-être remarqué le parquet de larges planches de teck 

séparées par de fines baguettes d’ébène évoquant le pont d’un navire. 

 

Les tableaux aussi ont un thème distinctement naval, et ce n’est pas par 

hasard. Comme les tableaux publics qui ornent ces murs changent tous les ans, il a 
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été décidé cette année de les choisir pour rappeler et célébrer le rôle de la Marine 

au Canada.  

 

Comme les dignitaires, les diplomates et autres notables étrangers sont reçus 

dans les appartements du Président, c’est un moyen de leur rappeler notre histoire 

et notre tradition navales et la fierté qu’en tirent les Canadiens. Ces tableaux 

témoignent de l’importance de la Marine canadienne dans l’histoire de notre pays 

maritime. 

 

Il y a aussi, comme vous voyez, des inscriptions latines au-dessus des portes. 

J’attire votre attention sur celle qui se trouve sur le mur sud : « Sapere aude » ou 

« Osez être sage ». Cette devise est susceptible de plusieurs interprétations, mais je 

crois que les gens de mer n’auront aucun mal à la comprendre. 

 

Cette année est ponctuée de plusieurs activités commémoratrices, dont la 

présentation aujourd’hui de la cloche du centenaire. En tant que capitaine 

honoraire, c’est un honneur et un privilège de prendre part aux célébrations. 

 

 C’est aussi aujourd’hui que le NCSM Fredericton, qui doit son nom à la ville 

où j’ai grandi, revient à quai après son déploiement réussi au large de la côte 

orientale de l’Afrique. Il avait pour mission de seconder les efforts de lutte contre 

le retour de la piraterie en haute mer. Vu les incertitudes que comportent les 

missions de ce genre, nous sommes heureux de voir nos navires et nos équipages 

rentrer chez eux sains et saufs. 
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En cette journée où nous célébrons dans la joie le centenaire de la Marine du 

Canada, je vous demande de lever vos verres pour le toast du jour : « À nos 

marins ». 

 


